

LA INTEGRIDAD NACIONAL.

DIARIO POLÍTICO.



PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID.—Un mes, 8 rs.—Un trimestre, 22.—Seis meses 42.
 PROVINCIAS.—Tres meses, 28 rs.—Seis meses, 54.
 EXTRANJERO.—Tres meses, 60 rs.—Seis meses, 110.
 Los pedidos de provincias han de hacerse directamente á la Administracion de Madrid, con remesa de su importe en libranzas ó sellos de franqueo.

DIRECTOR:

ANTONIO G. LLORENTE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, Redaccion y Administracion, calle de San Gregorio, 25 y 26, principal, y en las librerías de la Victoria, pasaje de Matheu, Durán, Leocadio Lopez, San Martin, Universal y Bailly Bailliere.
 Barcelona, almacén de papel de D. José Arrufat Sabradell.
 Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

La Redaccion y Administracion de LA INTEGRIDAD NACIONAL se han trasladado á la Calle de San Gregorio, núms. 25 y 26, principal.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

LA INTEGRIDAD NACIONAL.

Paris 22 de Agosto de 1870.

Señor Director:

Como una de las farolas del canal de la Mancha que en una noche oscura dan al navegante una luz clarísima, que luego va eclipsándose para volver á salir brillante y viva, así al público impaciente de París le aparecen las noticias que nos comunica el Gobierno del teatro de la guerra. La noticia de ayer por la mañana produjo con el eclipse una especie de estupor en el público, al que le sucedió una irritación extrema, porque las malas noticias abren de par en par las ilgas que ha inferido en el pueblo francés la incuria, la insensatez ú otra cosa peor del Gobierno, que nos ha traído á la situación en que nos encontramos.

Luego, por la tarde, las declaraciones del general conde de Palikao volvieron á reanimar el espíritu del público, que para ser perfecta la imagen que hemos querido usar, aunque oculta, mantiene en su interior la luz permanente del entusiasmo y de un amor inextinguible por su patria. El pueblo francés, no es la primera vez que lo decimos, se salvará y salvará su honra cualesquiera que sean los sacrificios que se le pidan para esto, ó bien quedará desolado en las ruinas de esta capital. Están dispuestos á defenderse á todo trance, y no creemos que en esta situación del espíritu público el Sr. Guillermo ponga sitio á París. Pero no negaremos tampoco que si la invasion consiguiese algunas ventajas sobre los ejércitos que la defienden, se apelara acaso á un armamento en masa de la Francia, que será terrible para todos por los riesgos que este acto supremo puede traer en el porvenir. Tanto el pueblo como los hombres que se han encargado de la defensa están dispuestos á todo.

Si en la sesion de la Cámara de diputados no hubiera dado el general Palikao buenas noticias ayer tal vez hubiéramos visto una iniciativa inesperada de los representantes del país, y asimismo, como habrán Vds. observado, Mr. Keratry pide que se agregen nueve diputados al comité de la defensa de París, que por intervención de Mr. Thiers, aceptando un termino medio, se reducirá en la sesion de hoy á tres. El Gobierno aceptará esta disposicion de la Cámara popular.

Los amigos de la Prusia no pueden tampoco cantar victoria, aun dado el caso de que sean ciertos los partes que nos dá *El Times* de Londres, porque un parte de Mecleres dice que 40,000 prusianos heridos han quedado sobre el terreno en las tres batallas últimas. El rey Guillermo ha solicitado el paso de estos heridos por el Luxemburgo y la Bélgica, pero el general Bazaine no ha consentido. Los heridos de los diferentes encuentros desde principios de la guerra llegan á 85,000 y entre muertos y fuera de combate llegan á 160,000 hombres! Con muchas victorias como esta, pronto se quedará sin ejército la Prusia. Los franceses por su parte han perdido tambien mucha gente; pero como nunca se han reunido á combatir sino de 150 á 100,000 hombres, las pérdidas sufridas son naturalmente menores. El campo de Chalons, como dije á Vds. ayer, se ha levantado y este ejército, mandado por Mac-Mahon, va á ponerse en comunicacion con el general Bazaine. La fuerza de que se compone este ejército de tropas frescas, segun los unos es de cien mil hombres y segun las otras pasará de ciento cincuenta mil. El emperador acompaña á este ejército, pero ha dejado sus furgones y sus bagajes en Chalons, para no embarazar la marcha del ejército.

A pesar del secreto que guardan sobre estos movimientos, es general la opinion de que se prepara una gran batalla que será decisiva, si triunfan los franceses, porque no podrán sostenerse los prusianos en sus posiciones y se retirarán.

En la retirada tomando la ofensiva los franceses podrán salir los prusianos mal librados.

En el caso de que la suerte de las armas favorezca á los alemanes, no por esto cesará la guerra como creíamos hace algunos dias.

Hoy se proponen armar al país y vencer ó morir. Naturalmente ha de haber en este caso un cambio político interior.

Doy á ustedes con esta opinion, no la mia, sino la de cuantas personas algo hablar en torno mio y por ser unánime me parece que es lo que procede de esta situacion.

No me equivoqué cuando escribí á ustedes dando la noticia de que el príncipe Napoleon habia pasado por Paris para Florencia.

Una parte telegráfica anuncia su llegada á aquella capital.

Este paso indicaría que la situacion del ejército francés no es lo que nos quieren decir.

Las cartas que recibimos de amigos que se han refugiado en Bélgica no son tampoco tranquilizadoras, porque ven que marcha inflexible sobre París el príncipe real de Prusia con cien mil hombres y que sus avanzadas están en Saint-Dicler, á doscientos kilómetros de París.

Quién de los que creen todo perdido ó los que tienen esperanzas que nos hemos de escapar de los horrores de un sitio tiene razon?

Nosotros, que hemos estado tenaces en no creerlo, que lo estamos aun, debemos decir, sin embargo, que los parisenses van tragando poco á poco la píldora y principian á familiarizarse con la idea de que los alemanes pondrán sitio á París; abrimos el *Gaulois* y da con el título de *Bonnes nouvelles*, la noticia de que Lord Granville ha estado encargado por la Prusia para obtener del general Bazaine el paso de los heridos por el Luxemburgo, pero en lugar de 40,000, fija el número de heridos en 85,000.

Tambien desmiente este periódico, contra la version de los periódicos ingleses, el que Bazaine esté cortado, añadiendo que este general encarga que se espere confiadamente en el resultado de las operaciones militares.

En efecto, no queda ya más sino ver el resultado que da el movimiento del general Mac-Mahon, que reunido con el general Bazaine, van á atacar al ejército del príncipe Federico Carlos, al de Vogel de Falkenstein y lo que queda del de Steinmetz.

Empeñado en el camino de París, como queda en esta batalla el príncipe real, jugará su suerte la Prusia como hemos dicho más atrás.

El consejo de guerra condenó anoche á muerte á un espía prusiano.

Se ha descubierto otro espía más importante en una de aquellas señoras que por su nacimiento y sus alianzas pertenecen á la más alta sociedad y tenia entrada en el palacio de las Tullerías.

Valida esta persona de sus relaciones en la corte con los ministros y los militares que no desconfiaban de ella, recogia cuantas noticias podia, que luego las ponía en conocimiento de Mr. Bismarck.

Este descubrimiento está haciendo grande ruido en los salones, y no se habla hace dos dias de otra cosa.

En los círculos se conoce el nombre de la culpable, y no queremos ser los primeros en darlo en letra de molde.

Es posible que los tribunales pidan á esta criminal cuenta de su conducta.

El esfuerzo que se ha hecho para mandar tropas á Chalons, no es aislado; y en Versalles como en París y en otras partes, se están reuniendo otros ejércitos para contrarrestar las vicisitudes de la suerte, si es contraria á la Francia, en la batalla que se prepara.

La capital, hoy como ayer y todos los dias, está inquieta, pero resignada sin afectacion. Nadie se apercibe que estamos en estado de sitio.

ni que podemos ser sitiados, sino los que van á recorrer las fortificaciones.

Sólo se nota alguna tristeza y poca poca gente en las calles.

Los periódicos todos, hablando del empréstito, cuya suscripcion queda abierta hoy, suponen que será suscrito con entusiasmo.

Que será suscrito el empréstito, lo queremos creer y lo deseamos; pero que sea suscrito con entusiasmo, esto no nos parece probable.

Las razones las hemos dado en otras correspondencias.

El dinero es frío como una cuestion matemática, y no tiene la espontaneidad y el entusiasmo del pueblo francés por la guerra.

¡Lámesele rat á poll, retrógado, especiero ó lo que quiera, el dinero teme al ruido de las armas y no se presenta.

La ocasion es sin embargo excelente, y la garantía que ofrece el país por la seguridad del pago de los intereses, llevará muchos golosos á buscar un cinco por ciento de interés, bajo la garantía de la Francia.

Por estas razones creemos que el empréstito será suscrito, pero nada más.

Última hora podrá decir algo más, y dar alguna nueva noticia.

La suscripcion al empréstito va muy bien y gana uno por ciento de prima; pero no se podrá saber el resultado hasta la noche ó mañana temprano.

Una prueba del patriotismo de este país tan aficionado á divertirse como nadie, es la peticion que hacen los periódicos, que no se permita la caza durante estas circunstancias.

No se han de cazar este año sino prusianos, dicen los más exaltados, y hemos visto varios cazadores de los más aficionados, aceptar y aprobar esta disposicion, que si no la ha tomado aún el gobierno, existe en la conciencia de todos.

Los pueblos que tienen estas condiciones y estas virtudes patrióticas, son invencibles.

Paris 23 de Agosto de 1870.

Señor Director:

El día de ayer ha de ser señalado en la historia de Francia como uno de aquellos dias en que el patriotismo más acendrado ha sabido responder á la voz de su gobierno.

En menos de diez horas se ha cubierto casi la totalidad del empréstito de los 750 millones de francos.

Sin contar la ciudad de Marsella, de Burdeos y otras, la lista de suscripciones alcanzaba anoche á 610 millones de francos.

Los agentes de cambio en nombre de sus clientes, han suscrito por 15 millones de francos de renta. Rothschild dos millones y entre otros dos suscritores han completado 20 millones de francos de renta.

Estas partidas por sí solas ascienden á la suma de 400 millones de francos.

Lo que queda pendiente se suscribirá hoy.

Como no se admiten suscripciones más allá del capital del empréstito, no es de creer que haya reducciones porque quedarán adjudicados los pedidos por anticipacion de fecha.

Este resultado en las circunstancias difíciles en que se encuentra el país, es una prueba más de la resolucion del pueblo francés de no separarse del Gobierno, y una gran victoria moral que levantará el país á los ojos de la Europa.

Mientras los hombres de dinero daban esta prueba de confianza al país, en la Cámara popular se produjo alguna agitacion á propósito de la impacion de algunos diputados que se muestran, como Gambeta y Jules Favre, en una situacion de espíritu angustioso por la falta de noticias.

No hay duda ninguna que la situacion es terrible, pero el Gobierno no es dueño de apresurar los movimientos de tropas ni de hacer milagros.

Ha probado el general Palikao, desde que ha tomado el ministerio de la Guerra en su mano, su resolucion y su actividad.

Cada dia hemos visto salir para el campo de Cha-

lons tropas en número tal, que si nos dijeran que pasaban de doscientos mil hombres los que allí se han reunido lo creeríamos.

Este paso de tropas, á pesar de haberse levantado el campo, no cesa, y cada dia vemos pasar tropas nuevas que nos dicen son lo que llaman el cuarto batallon.

En París, el general Trochu tiene ya un ejército de ochenta mil hombres, y los trabajos de la defensa de la plaza están, se puede decir así, terminados.

Los que madrugan en París verán que en los patios de las casas están los guardias nacionales todas las mañanas haciendo el ejército ó instruyéndose.

En los boulevards exteriores y en el campo de «Saint-Maur» se reclutan y los guardias móviles hacen ejercicio desde la mañana hasta la noche.

En la «Loire» se está formando un nuevo ejército y la milicia nacional se arma en toda Francia.

Por todas partes, pues, se organiza la defensa nacional, y en verdad que es preciso ser muy exigente para pedir otra cosa.

No decimos que no sea justificada la impacion de los diputados y que acaso no se vean precisados á hacer un esfuerzo supremo; pero no se puede negar tampoco que la situacion ha cambiado sensiblemente.

Si la desgracia persigue las armas francesas y pierden una batalla, entonces la necesidad impondrá nuevos sacrificios, y á todo se prestará, como hemos dicho, el país.

Mientras tanto, ayer nos anunciaba que el comité de defensa se aumentará con cinco miembros tomados del Cuerpo legislativo y del Senado.

No vemos anunciado, sin embargo, nada oficial. De estos cinco nuevos miembros del comité tres han de ser diputados y dos senadores.

Entre los diputados se designan Mr. Thiers y Mr. Talhouët y entre los senadores el general Melinet.

No puede esta eleccion ser mejor ni más satisfactoria si es que la noticia que nos comunican fuese exacta.

A mi modo de juzgar esta situacion, Señor Director, la guerra principia ahora. Hace un mes este pueblo, «que seguramente tiene grandes cualidades» ha dado muestras de una ligereza y de un abandono inconcebibles. Acostumbrado á triunfos fáciles en las guerras de Africa contra los árabes. Seducido por los triunfos que su ejército aliado á la Inglaterra y la Italia, consiguió en los campos de Rusia y la Lombardia.

Embelesado con el aire marcial de sus tropas, con la relacion de sus hechos de armas, cantadas y contadas en los tonos posibles, en prosa y en verso, durmiéndose digámoslo así en las delicias de Capua, jamás hubiera podido penetrar en su mente que habria de existir un pueblo en el mundo, no solamente superior sino que se pudiera medir con él.

Que esta incuria y esta obcecacion existiera en las clases del pueblo bajo de París, que no halla en los muros de Versalles y de París y en los arcos de triunfo más que franceses victoriosos en todas partes del mundo, «no hay nada que extrañar» porque estos hombres del pueblo no pueden corregir esta opinion por el estudio, y se creen invencibles. Pero que los hombres que han viajado, hombres de ciencia y que conocen la organizacion, el carácter y los adelantos de los otros pueblos de Europa, hayan creído temerariamente lo mismo que creen los pilluelos de París, que van al paso con la música, cuando se encuentran en los boulevards con un regimiento de línea, no nos hubiera parecido posible sin verlo.

No se puede decir tampoco que no haya habido quien, penetrando la verdad de esta situacion, no ha hecho reflexiones serias en altos lugares para evitar una sorpresion.

Un militar distinguido francés agregado á la embajada francesa en Berlin, escribió hace dos años al Comité de generales del estado mayor del ejército francés dando cuenta exacta de la organizacion del ejército prusiano.

Por un espía israelita y comerciante muy conocido, sabian ciertos secretos de otra naturaleza que fueron revelados al emperador.

servando dudoso y aprensivo, pues no me cabia duda de que no era la salud la que originaba el color de su rostro y el brillo de su mirada; no sabia á qué atribuir ese fenómeno.

—¡Inés, querida mia! ¡Cuán bella es la caída del sol! exclamó mi esposo descorriendo las cortinas de la ventana.

—¡Incorporadme! ¡Dejad que la vea! dijo Miss P... con voz débil.

Contempló con ahinco aquel magnífico espectáculo por espacio de algunos minutos, y de repente me dijo:

—¿Vendrá pronto?

—Le espero dentro de unos instantes. Pero, Inés, ¿por qué deseais verlo?

Suspiró é hizo un movimiento con la cabeza. Habíamos convenido en que el doctor D... acompañaría á Mr. N... hasta mi casa y le conduciría al cuarto de la enferma, recomendándole antes que dominara sus sentimientos y mostrara la menor emocion posible. Mi corazón dió un salto, como se dice vulgarmente, cuando oí que llamaban á la puerta.

—¡Por fin viene N...! dije en voz baja, mirando á Inés para ver si se alteraban sus facciones. No sucedió así; suspiró y no demostró agitacion alguna.

—¿Diré que le conduzcan aquí ahora mismo? pregunté.

—No, esperad unos instantes, contestó la extraordinaria jóven; y pareció reconcentrada en sus pensamientos. —¡Ahora! exclamó por fin.

Mandó á la enfermera, que estaba pálida y temblando, que dijera al doctor D... y á Mr. N... que podían subir.

Al oír sus pasos aproximándose á la habitacion,

El mismo militar dá conocimiento al gobierno francés de dos movimientos que hizo el ejército prusiano desde Berlin á la frontera francesa, verdadero simulacro del movimiento que han hecho después de la declaracion de la guerra.—En 21 dias pusieron 400 mil hombres en dos épocas distintas desde Berlin á la frontera los generales del estado mayor prusiano.

De todos estos movimientos, con detalles los más minuciosos, tenia conocimiento el ministerio de la Guerra; pero con esta ligereza y esta altanería, que es el carácter distintivo de ciertos hombres cuando están en el poder, todo se desprecia y pasa por alto.

El general Leboeuf y su estado mayor creyeron que iban á combatir sin duda con beduinos, y con una impertinencia cuyos resultados han sido tan funestos para este país, en menos de 21 dias se encontraron 500 mil prusianos frente á frente de ciento cincuenta mil franceses extendidos en ala en 50 leguas de territorio.

Jamás registrará la historia una calaverada ó una locura semejante, y es ciertamente milagroso que haya quedado un solo soldado francés con vida.— Pero este hecho monstruoso que dejará memoria en la historia francesa, hirió los ojos de estos hombres, y la desgracia sacudiendo sus defectos, de frívolo y ligero que fué ayer, se ha convertido este pueblo en un pueblo viril, entusiasta, formal y dispuesto á todos los sacrificios para relevarse en la opinion y salvar á la patria invadida y amenazada.

No hay mal que por bien no venga, dice el refrán, y el mal que le hizo esta conducta ineficaz le servirá, si es posible, para corregir y corregir su carácter en lo futuro.

Todavía hay en Francia muchos de estos tonos que se llaman *Mauvins*, insoportables en sus conversaciones y que tanto daño hacen á su país; pero notamos mayor seriedad, más tino en las conversaciones en general y mejor gusto y más juicio en las apreciaciones sobre el extranjero.

Cuando acaben de comprender que si son una gran nacion no son solos ni superiores á los demás, la conversion estará hecha y habrá ganado muchísimo el pueblo francés á los ojos de los extranjeros. La modestia sienta bien á los poderosos, y no se conocia antes de ahora la modestia en Francia tratándose del valor de su país.

El *Times* de Londres se ha enredado con la prensa francesa y se insultan unos á otros de la manera más violenta. No respetan ni los unos ni los otros nada.

Al *Times* lo que le aflige, por ser órgano de los comerciantes de la *Cité* de Londres, es la continuacion de la guerra; pero habrá de conformarse porque la paz no es posible sin la exterminacion de uno de los ejércitos.

ÚLTIMA HORA.

Aunque no tenemos á estas horas la lista de suscripcion, se sabe que el empréstito está cubierto con un sobrante considerable.

Las noticias son buenas; se confirma la noticia de que Mac-Mahon se comunica libremente con Bazaine. Se cree que el príncipe real retrocede, y ahora que se han terminado los trabajos de defensa parece cada dia más difícil que los prusianos ataquen á París.

Sin tener noticias exactas están los parisenses de mejor humor y muy animados. Se cree que antes de pocas dias el ejército tomará la ofensiva.

LA GUERRA.

La *Gaceta* de hoy publicos las siguientes despachos telegráficos:

BRUSELAS 24, á las seis y cuarenta minutos de la tarde; recibido en Madrid el 25 á las once y cincuenta y cuatro minutos de la mañana.—Via Cabo. —El ministro de España en Bruselas al Excmo. señor ministro de Estado:

«Acaba de recibirse el siguiente telegrama: «Noticias oficiales.—Carlsruhe 24, á las ocho.—La infantería, precedida por el fuego de las baterías de campaña de Kehl, se ha adelantado esta noche

miré ansiosamente á mi paciente y la tomé el pulso. Ni subió color á su semblante ni estaba agitada. Por fin se abrió la puerta y entró lentamente el doctor D... con N... apoyado en su brazo. Al ver el pálido rostro de este último, una sonrisa tranquila y celestial iluminó las facciones de Miss P..., que expresaron un encanto inefable. Extendió su mano derecha, que N... llevó á sus labios sin pronunciar una palabra.

Mis ojos fijos en Miss P..., creyeron percibir una alteracion extraña, como si una nube se extendiera sobre su semblante. No me engañaba. Todos observamos que su calor desaparecia rápidamente. El doctor D... y yo nos aproximamos á ella pensando que iba á desmayarse. Sus ojos estaban fijos en los de su amante, y brillaban extraordinariamente. Levantó lentamente sus brazos hacia él, que se inclinó para recibirlos.

—«PREPARATE», exclamó en voz baja, pero penetrante; y sus facciones se pusieron cada vez más pálidas, y dejó caer sus brazos. Había pronunciado su última palabra. ¡Había muerto!

Antes de que trascurriera un año, el desgraciado N... la siguió á la tumba. Hasta el momento de su muerte, no ocupó su pensamiento otra palabra ó idea que aquel solemne aviso que había brotado de los labios de Inés: ¡PREPARATE!

No tengo que resolver ningún misterio, ni que forjar un desenlace. He relatado los hechos como tuvieron lugar, y tengo la esperanza de que no los he contado en vano.

FOLLETIN.

DIARIO DE UN MÉDICO,

POR

SAMUEL WARREN.

(Conclusion.)

—Entonces, el mundo no ha sido... no ha tenido lugar... ¿Está todo lo mismo que antes? murmuró mirándome con recelo.

—¡Si el mundo se ha acabado, queréis decir? la pregunté, y con aire turbado hizo una señal afirmativa con la cabeza.

—¡Oh, no! no era más que una tempestad. —¡Ha acabado enteramente?

—¡Ya hace tiempo! ¿Teneis ganas de comer? la pregunté tratando de cambiar la conversacion de un asunto que veia la estaba agitando.

—¡Visteis nunca relámpagos como aquellos? me dijo sin contestar á mi pregunta.

—¡Ciertamente; eran para alarmar á cualquiera. —¡Si lo eran! ¿Sabeis Doctor, continuó con aire misterioso, lo que vi? ¡Había caras extrañas en el relámpago!

—¡Vamos, no seais tan niña; estais delirando.

—Parecia que venian hacia la tierra, prosiguió en aquel momento con voz trémula y palidísimo.

—Bien, si seguís hablando de esas simplezas, voy á dejáros.

Llamaré á mi esposa. ¿Queréis verla?

—¡Decid á N... que venga hoy aquí; necesito verle para decirle algo! Pronunció estas palabras con una energía que me sorprendió, mientras fijaba sobre mí su mirada brillante. Lo último que había dicho me turbó. ¿Estaba afectada su cabeza? ¿Cómo sabia, ó cómo pudo conjeturar que N... estaba en la ciudad? Pregunté á la enfermera si lo había anunciado á Inés, y me contestó que no habían hablado una palabra referente al jóven.

Antes de ir á mis visitas diarias, volví á su habitacion para despedirme de ella. Al retirarme miré hacia atrás y la ví que me hacia señas para que me aproximara.

—¡Necesito ver á N... esta noche! me dijo en tono tan solemne que me hizo estremecer; y enseguida que acabó de hablar volvió la cabeza al otro lado como deseando que no le contestase.

Mi primera visita fué á Mr. N... á quien encontré muy débil, pero tan mejorado en su enfermedad que estaba sentado y medio vestido. En contestacion á sus ansiosas preguntas, le hice una relacion de la naturaleza de la enfermedad de Miss P... La noticia del cambio favorable que había tenido lugar le sumió en un éxtasis silencioso pero evidente. Después de muchas dudas y vacilaciones, creí que podia aventurarme á decirle el encargo que por dos veces me había hecho Inés. Al escucharlo blanquearon sus yá pálidas mejillas y tembló con violencia.

—¿La habeis dicho que yo estaba en esta ciudad? —Se acordaba de mí?

—Nadie le hablo de vos, le contesté.

—Bien, doctor, si creéis que no puede ser perjudicial mi presencia á Inés, dijo N... después que hablamos mucho sobre el asunto, iré á verla, pero me parece muy extraño su llamada.

—Sex el que quiera su capricho, creo que es mejor satisfacerlo. Pueden resultar de vuestra negativa efectos mucho peores que de una entrevista. Sin embargo, yo os avisaré. Veré si sigue con la misma idea y en este caso vendré á decirlo.

Poco antes de la hora de comer entré en la habitacion de Miss P... á quien hice algunas preguntas, y tuve la satisfaccion de ver que su mejoría, aunque lenta, era segura. Iba á marcharme, cuando me dijo con un énfasis semejante al que había empleado antes:

—¡Acordaos! ¡N... debe venir aquí esta noche! Quené confundido. ¿Qué significaba esta obstinacion tan pertinaz? Me sentí desolado, lleno de dudas y poco satisfecho de mí por lo que había dicho á N... Me veia responsable de los malos efectos que podrian resultar; sin embargo, ¿qué otra cosa podia hacer!

Era la hora del anochecer de un delicioso dia del mes de Julio. El cielo era de un denso azul, excepto por la parte de occidente, en donde el sol ocultarse tenia el horizonte con vivos colores. Ni un suspiro del aire turbaba la serenidad de la atmósfera. Mi esposa y yo estábamos sentados á entrambos lados del lecho en donde reposaba nuestra querida inválida, que á pesar de su enfermedad estaba bellísima y muy animado su semblante. Sus cabellos estaban arreglados con sencillez sobre su frente pálida; sus ojos brillaban y sus mejillas se coloreaban de cuando en cuando. Apenas habia una palabra. La estaba ob-

hasta 1.000 pasos de la fortaleza de Strasburgo, y se ha apoderado de la estación del ferro-carril, sin pérdidas.

PARIS 25, á la una y cinco minutos de la mañana; recibido en Madrid á las dos y veinticinco minutos.—El embajador de España al Excmo. señor ministro de Estado:

«Después de desechada la proposición de Keratry, continuó la sesión y se desechó igualmente la enmienda de Glais Bizoin, reducida á que, en vez de formar parte del comité de defensa nueve diputados, se pusiesen estos en relación con el mismo.

Al discutirse esta enmienda declaró Thiers que se le había ofrecido nombrarle por el Gobierno, y que sólo aceptaría si se le nombrase por la Cámara; y dijo que las instituciones, de que no debía hablarse, son la causa, más que los hombres, de las desgracias de la Francia. Gambetta interpuso al Gobierno sobre la entrada en Chalons de cinco buques que no encontraron más resistencia que los de Nancy, y preguntó en dónde estaba el grueso del ejército prusiano. Contestó el Ministro del Interior que le era imposible responder, porque el ejército prusiano hacia marchas y contramarchas, y enviaba sus exploradores á cinco ó seis departamentos á la vez para engañar al ejército francés, y que se habían presentado en los departamentos del Marne y del Aube, en Chalons y en la inmediación de Troyes.»

PARIS 25 de Agosto, á las nueve y quince minutos de la mañana; recibido en Madrid á las diez y quince minutos.—El Embajador de España al señor Ministro de Estado:

«De las noticias recibidas en el Ministerio del Interior resulta que los prusianos han adelantado sus reconocimientos hasta el departamento del Marne y hasta la ciudad de Chalons. El Prefecto del Alto Marne anuncia que la parte Norte del distrito de Vassy se halla ocupada por fuerzas prusianas.

Se han dado órdenes para oponerse á la marcha del enemigo por todos los medios posibles: El patriotismo de las poblaciones se asocia á las medidas prescritas, que serán ejecutadas bajo la dirección de Ingenieros civiles y militares enviados á aquellos sitios por el Gobierno.»

Despacho telegráfico comunicado por el Sr. Ministro de la Confederación de la Alemania del Norte.

«BERLIN 24 de Agosto, á las nueve; recibido en Madrid el 25 á las once y ocho minutos.—Vía Cabo.—Al Sr. Ministro de la Confederación de la Alemania del Norte.—Madrid:

«Oficial.—Bar-le-Duc 24 de Agosto, á las nueve de la noche.—Chalons ha sido evacuado por el enemigo. Las avanzadas de nuestras columnas están más allá de Chalons. El ejército continúa avanzando.—El Ministro de Negocios Extranjeros.»

BERLIN 25, á las once y treinta minutos de la mañana; recibido en Madrid á las cinco y veintiseis minutos de la tarde.—Al Excmo. Sr. Ministro de Estado:

«Despacho oficial.—El ejército francés ha evacuado á Chalons, cuya población han dejado atrás nuestras avanzadas. El ejército prusiano sigue avanzando.—(Firmado.)—Podbielski.

No es cierto que esté herido el Príncipe Federico Carlos.

PARIS 25, á las siete y treinta y cinco minutos de la noche; recibido en Madrid á las diez y diez minutos de la noche.—El Embajador de España al Sr. Ministro de Estado.—Madrid:

«Una proposición de Ferry sobre la libre fabricación y venta de armas ha sido desechada por 134 votos contra 61. Se ha pedido y acordado que haya sesión secreta, y Gambetta ha propuesto que asista Trochu. No hay noticias oficiales del ejército.»

Los tres diputados propuestos por el general Pallikau para formar parte del comité de defensa de París, serán, según noticias, los diputados Thiers, Favre y Darquès de Talhoët.

De este modo están representados los tres partidos de la cámara.

El gobernador general de Argelia ha dado una proclama recordando á los pueblos de Africa todos los beneficios que en larga serie de años deben al imperio y á la Francia, y exhortándolos á resistir todos los manejos que se ponen en juego para separarlos de la madre patria.

Rediriéndose al bombardeo de Strasburgo dice una carta de Paris:

«Las llamas y el humo subían muchos metros, y desde la magnífica torre de aquella catedral histórica, el espectáculo era lo más imponente del mundo.»

Se han construido en las afueras de Berlín unas 2000 casas de madera, llamadas Barracóns, con ventilación porosa (una invención muy moderna), gas, en fin, todas las comodidades posibles para alojar y curar á los heridos.

Cada una de estas casas coge en su sala principal unas 30 camas, 15 en cada lado, y hace una impresión muy rara cuando se entra y se ven por mitad ocupados estos lechos en un lado por franceses, generalmente turcos, y los otros por heridos prusianos.

La raza africana y anglo-sajona, las caras morenas y las blancas, en fin, todo en conjunto forma un contraste muy característico y digno de verse.

La princesa heredera, Victoria, ha ido visitando con sus hijos, que son todos todavía de tierna edad, estos lazaretos, y los niños han distribuido ramos y ramilletes de flores á los heridos, hablando francés con los turcos y zavaos.

Los diarios austríacos sostienen que Bazaine nunca ha pensado seriamente en una retirada sobre Chalons, y si sólo en ganar tiempo en derredor de Metz, y repiten que la salvación de Francia está en un mes de resistencia.

Escríben de París que se han enviado al general Bazaine por el ferro-carril de Mezieres 50.000 hombres de refuerzo, y que el emperador con Mac-Mahon y todo el campo de Chalons han hecho una marcha feliz que les permite atacar al príncipe heredero de Prusia y no alejarse.

El emperador Napoleón, completamente restablecido del ataque que tuvo en Metz, se ha puesto al frente de la caballería de la guardia y en la vanguardia del ejército de duque de Magenta.

Un despacho de Berlín del 21, publicado por el Times, dice que las pérdidas de los alemanes en muertos y heridos hasta la fecha ascienden á cuarenta mil hombres.

Si la guerra se prolonga aún algunas semanas, dice un periódico de Viena, los prusianos están perdidos si han entrado en el corazón de la Francia. Por

esto quieren aniquilar en una gran batalla las fuerzas francesas é imponer la paz en Paris.

No es cierto que haya sido tomado Verdun, ni que capitule Thionville. Las fuerzas que hay en la primera solo han tenido ligeros ataques, y Thionville se ha resistido valientemente contra un cuerpo de ejército de 20.000 hombres. Donde ha entrado el príncipe real es en Toul, entre Nancy y Chalons.

La emperatriz Eugenia envía los coches de palacio para recibir á los heridos en las estaciones de los ferro-carriles.

La expulsión de los prusianos se ejecuta en Lyon y en Burdeos, con gran satisfacción de la opinión pública.

Los habitantes de Berlad (Principado Danubiano) han escotado para ofrecer una espada de honor al comandante en jefe del ejército francés. Han recogido 9.000 francos.

Las municipalidades de Munch, y de gran número de ciudades alemanas, han emitido asignados municipales. Una crisis financiera reina en toda la Alemania.

La población de Paris está más tranquila, y espera el resultado de la campaña conducida por los ilustres jefes Mac-Mahon y Bazaine, cuyos talentos militares inspiran tanta confianza al país y al ejército.

La Correspondencia del Nord-Este dice, que los habitantes de Berlín están sorprendidos é inquietos al ver que no se han tirado cañonazos cuando se recibió noticia de la batalla del 18, anunciada por el rey como victoria, y que no hayan recibido detalle alguno.

Corren en Berlín rumores de que las pérdidas de los prusianos en la batalla del 16, fueron terribles.

El Staatsanzeiger dice que no tienen éxito las operaciones contra Strasburgo. El general Beyer que las dirigía, ha sido reemplazado por el general Werder.

El ministro del Interior en Paris, no pudiendo el día 23 dar noticias del teatro de la guerra, ha comunicado á la prensa un extracto de la Gaceta de Augsburgo que presenta la situación francesa bajo un punto de vista favorable.

Dice el periódico francés el Public:

«El gobierno ha recibido noticias del mariscal Bazaine. Las noticias han llegado en medio del consejo de ministros reunido desde las nueve de la mañana. Los despachos son del 19 por la tarde. Anuncian que el mariscal ocupa excelentes posiciones en el camino de Montmedy y cuenta con todos los recursos necesarios.

«El enemigo ha sufrido mucho con la batalla del 18. Ha tratado de negociar un convenio para hacer pasar sus heridos por Luxemburgo y Bélgica, que lo han rehusado viendo que se ocultaba en esta petición el deseo de dejar libres sus vías para el transporte de sus tropas frescas.

«El campamento de Chalons ha sido evacuado.

«La batalla del 18 ha dado por resultado la ruptura de las comunicaciones entre el mariscal Bazaine y Verdun y Chalons. El ejército de Bazaine ha operado otro movimiento en el día 19; ha subido hacia el norte en la dirección de las Ardenas y ha pasado la noche del 19 en el camino de Montmedy, en Joppécourt, y ha recibido provisiones de víveres y municiones por la vía de Montmedy.

El Morning Post de Londres declara que es una invención la pretendida carta de la emperatriz á la reina Victoria y la contestación de la última.

Dice el Diario de Charleroi del día 23 de Agosto:

«Corre el rumor en esta ciudad que algunos carabineros belgas han sido muertos por los prusianos en la frontera. Unos hablan de cuatro, otros de siete muertos. Si es cierta la noticia, será que sin duda han sido tomados por franceses nuestros valientes carabineros. No puede interpretarse de otra manera.

«Se dice también que los prusianos retrocedieron hacia Bélgica franquearon la frontera y dispararon contra nuestros soldados que los rechazaron.

«Se dice, y reproducimos esta noticia con reserva, que la guarnición de Bruselas ha salido esta noche para la frontera.»

Mr. de Bussieres, diputado del Bajo Rhin, director de la moneda en Paris había establecido una ambulancia en su castillo de Robertsun.

Creyéndose en seguridad en medio de los heridos se fué entre ellos, pero los prusianos le han hecho prisionero y conducido á la fortaleza de Rastatt.

El general Trochu acaba de instalarse en las antiguas habitaciones de M. Rouher en el Ministerio de Estado.

Los extranjeros de origen belga, domiciliados en los departamentos del Norte de Francia, han sido autorizados por excepción y mientras dure la guerra para alistarse como voluntarios en la guardia nacional móvil.

Una correspondencia de Hagenan anuncia que el cuerpo del general Abel Douay se ha encontrado en el campo de batalla de Wisemburgo. El general ha sido enterrado en el cementerio de Hagenan con los honores debidos á su rango.

El general Lebrun ha sido nombrado jefe del cuerpo número 12 en reemplazo del general Trochu, nombrado gobernador de Paris.

El ministerio de la Guerra en Francia ha expuesto al público la lista de los militares heridos en el combate de Troeschwiller, que han sido recibidos en la ambulancia de la primera division del primer cuerpo de ejército.

El Pueblo de Paris, dice el Gaulois, empieza á hacer provisiones. Esta es la mayor preocupacion del momento.

De todos modos Paris no puede temer á los cañones, pues para esto se necesitaría que los prusianos se apoderaran de todos los fuertes que rodean la capital, fuertes que por decirlo así, son insuperables.

Dice el Gaulois de ayer:

«Por fin tenemos buenas noticias. Las daremos

sin cargar la responsabilidad sobre el Ministerio, pero garantizándolas como verdaderas.

Lord Granville ha sido encargado, á ruego de los generales prusianos, que obtenga del mariscal Bazaine permiso para que pasen por el Luxemburgo los 85.000 heridos que han tenido, sin hablar de los muertos, en la serie de encuentros delante de Metz.

«Esta medida no destruiría en nada la neutralidad del Luxemburgo.

«El mariscal ha rehusado.»

Un gran número de obreros franceses establecidos en Londres, han pedido á M. de Valette, embajador de Francia, pasaportes y dinero para volver á su país y alistarse en el ejército activo.

El ejército del príncipe real de Prusia, no ha pasado de Saint Dizier. Su movimiento sobre Paris parece suspendido. Se cree que ha vuelto sobre sus pasos para acercarse al príncipe Federico-Carlos.

MADRID 26 DE AGOSTO DE 1870.

LA CONTRIBUCION DIRECTA EN CUBA.

Háse dicho, no sabemos con qué fundamento, por algunos periódicos, y confirman las últimas correspondencias de Cuba, que el Capitán general Sr. Caballero de Rodas había ofrecido su dimisión á consecuencia de la orden dada por el Sr. Ministro de Ultramar, para restablecer en aquella isla la contribucion directa, suprimida temporalmente por disposición de su antecesor el Sr. Becerra. Ignoramos completamente el grado de certeza que tengan estos rumores de que se ha hecho eco la prensa; pero si fuesen ciertas las noticias que por conducto muy autorizado, aunque no oficial, han llegado hasta nosotros, nada está más distante de la verdad que los rumores á que nos referimos. Reconociendo el Sr. Moret, como reconocemos todos los que hemos tenido ocasion de estudiar á fondo los recursos y el estado de nuestra Hacienda en Cuba, que los primeros, limitados á los productos de las aduanas y á las rentas de lotería y timbre, únicas hoy existentes, eran insuficientes para cubrir, no ya las atenciones extraordinarias, que tan duramente pesan hoy sobre aquellas cajas, pero ni aun las ordinarias en los tiempos normales, habria llamado la atencion de aquellas autoridades sobre la situación precaria de aquel Tesoro y la necesidad de arbitrar recursos permanentes y estables, que permitiesen en una época no lejana renunciar al ruinoso sistema de acudir al crédito y patriotismo del Banco Español, que si en circunstancias extraordinarias pudo ser y fué un grande y supremo auxilio para el Tesoro, puede convertirse en la ruina de éste y de la Isla entera si hubiese de continuarse en la latitud casi indefinida de que hoy se hace uso.

Para ello nos han asegurado que el joven ministro, dando una prueba de un aplomo y prevision poco comun en sus años, habia manifestado confidencialmente á las autoridades superiores de la Isla la conveniencia de consultar á los principales propietarios y ricos capitalistas de la misma, acerca de los medios y forma en que deberían establecerse los nuevos impuestos que crece indispensables para la conservación de aquella parte integrante de la monarquía española.

No nos constituimos garantes de la verdad de esta versión, que sin embargo llegó, como hemos dicho, á nuestro conocimiento por conducto muy autorizado. Pero si lo fuese, no sólo no hallamos en este sensato paso motivo suficiente para la dimisión del digno Capitán general Sr. Caballero de Rodas, sino que vemos en él una deferencia á la opinion pública en Cuba á que no nos tenia acostumbrados la actual situación. Nosotros, que la hemos combatido con energía, sin acepción de personas, cuando quiera que la hemos visto en el mal camino; nosotros, que por nuestros sentimientos bien conocidos en favor de la isla de Cuba y por nuestra independencia de carácter no debemos ser sospechosos á los leales habitantes de la grande Antilla, no podemos menos de aplaudir, si fuese cierto, el paso dado por el Sr. Moret, rogando á las autoridades de Cuba que sondasen la opinion pública acerca de los medios más aduenados á la situación de la Isla para arbitrar recursos estables con que cubrir las atenciones del presupuesto ordinario.

Como se vé, nada se ha prejuzgado sobre la naturaleza de estos arbitrios, que se dejan al buen criterio y conocimiento práctico que los habitantes de nuestra grande Antilla deben de tener de sus necesidades y recursos. El Gobierno, ilustrado así por la opinion pública, podría adoptar, con las modificaciones que creyesen oportunas, los que le pareciesen más convenientes.

Pero ¿cuáles son los que podrán indicarse por los propietarios y capitalistas de Cuba como menos gravosos y más aceptables de consiguiente para sus habitantes? Esta cuestion no puede resolverse incidentalmente en un suelto como el presente, y acaso próximamente consagremos á este importantísimo asunto algunos artículos; pero si podemos asegurar desde hoy que estos arbitrios no pueden ser mas que de dos clases; directos ó indirectos. Nosotros, que no somos partidarios en absoluto de ninguno de ellos exclusivamente, creemos y hemos sostenido siempre que unos y otros pueden utilizarse, cuando están bien entendidos y en armonía con la materia imponible sobre que recaen.

Si en ocasiones solemnes nos hemos opuesto al establecimiento de la contribucion directa en Cuba, propuesta por los Sres. Morales Lemus, los Echevarria y otros de sus dignos compañeros en la magna junta informativa del año de 1867, no era por la naturaleza é indole del impuesto directo, sino por la forma y exorbitancia de la que se proponía, como

única contribucion y con supresion absoluta de todos los demás impuestos, cuya tendencia visible no era otra que la de desquiciar aquellas rentas que tan pingües productos habian dado al Tesoro, con el fin de empobrecerle y de exacerbar los ánimos, predisponiéndolos á los sucesos, que no mucho después tuvieron lugar en Yara. En vano interpusimos nuestra corta influencia con el Gobierno de aquella época para que desoyese tan insidiosas sugerencias; que podian dar, como desgraciadamente dieron, por resultado un espantoso déficit en las rentas y un pretexto plausible al descontento de los contribuyentes. Pero si la contribucion directa podía y debía rechazarse en los términos que se proponía, en sí misma es muy aceptable, cuando se establece bajo bases equitativas, y se procura en su repartimiento la justa proporción de la riqueza imponible.

Por ventura, era otra cosa la contribucion decimal, que un impuesto directo, tanto más gravoso cuanto más desigual era en su establecimiento y en su cobro? La alcabala tan onerosa en la isla de Cuba, no era igualmente un impuesto directo sobre la propiedad territorial?

Pues bien, la resolución del Sr. Becerra mandando suspender la contribucion directa, reducida por el general Lersundi y posteriormente por el Sr. Caballero de Rodas al módico tipo de un cinco por ciento, restablecía interinamente todas las demás contribuciones suprimidas por el real decreto de 12 de Febrero de 1867, y de consiguiente el diezmo y la ruinoso alcabala. Ciertamente que las autoridades de Cuba, movidas de un celo laudable han suspendido este restablecimiento, prefiriendo en las circunstancias por que atravesaba la isla acudir al Banco y al patriotismo de todos los habitantes. Pero este sistema no puede prolongarse indefinidamente sin comprometer el crédito de tan importante establecimiento y ver reproducida dolorosamente la fábula de la gallina de los huevos de oro.

Crear, como creen algunos, que las rentas de aduanas, lotería y timbre bien administradas alcanzarán á cubrir las atenciones ordinarias, no pasa de ser una ilusión muy lisonjera para los contribuyentes, pero que en su día puede tener funestísimas consecuencias para la conservación de la isla, como que esta depende en primer término de los recursos efectivos y sólidos con que cuente el Tesoro. No está, pues, demás que un gobierno previsor se prepare para este posible y casi probable evento, excitando el celo de las autoridades y de los primeros propietarios de Cuba, para que estudien esta importantísima cuestion, y arbitren para su caso los recursos menos onerosos necesarios para el sostenimiento de la isla.

Preocupada la atencion pública con los grandes sucesos que se desenvuelven fuera de nuestra patria, ha cesado casi por completo la actividad de los partidos políticos; la prensa se limita exclusivamente á referir los movimientos militares, á hacer cábalas y combinaciones en favor del ejército que merece sus simpatías, y relatar con angustia las horribles hecatombes que van señalando el paso de vencedores y vencidos; el salon de conferencias, único testimonio de que tiene España una representación legal, refleja apenas las menudas intrigas que se agitan al rededor de los departamentos ministeriales, y las locas pretensiones del partido republicano; el país, que vive separado de la política, dedica todos sus cuidados á la penosísima crisis creada en todas las localidades por una situación tan imponente para mantener cierta regularidad administrativa como para garantizar la seguridad individual de las asechanzas de criminales vulgares; el que se mueve en los casinos y cafés de las grandes capitales, encuentra abundante pasto para satisfacer su curiosidad con los dramáticos incidentes de lucha tan gigantesca; y todo esto, unido á la impotencia de los candidatos monárquicos, al abatimiento que causa nuestra situación económica y al cansancio, en fin, de todos los intereses y aun de los partidos mismos, ha venido á constituir un estado que podríamos creer próspero y tranquilo, si no viésemos muy de bulto los gravísimos peligros que presenta en la actualidad y los que puede acarrear en el sucesivo.

Después de dos años de trabajosa lucha para constituir el país en armonía con las doctrinas de las escuelas más radicales, después de haber tenido que sofocar más de una vez tentativas que crecieron por la activa propaganda de los partidos extremos, y de haber visto desarrollarse aspiraciones y tendencias que pugnan con toda organización social; la obra de las Cortes Constituyentes no pudo terminarse por completo; la institución en que reposaban todas, la que daba principalmente vida á todas las partes de aquel sistema gubernamental, la monarquía, en fin, que respondía á los sentimientos unánimes de la opinion pública, y á las verdaderas necesidades del país, quedó consignada en la Constitución, sirvió de bandera á partidos que representan la legalidad revolucionaria y á partidos que la desconocen, dió elementos al Gobierno para recabar confianza y prestigio de las clases conservadoras; pero á pesar de la insistencia con que la pedían todos los intereses, á pesar de la urgencia con que la reclamaban las necesidades del orden, pasaron sucesos graves, alteraciones y conflictos, y se llegó á los momentos actuales, se vió comenzar la guerra que consume las fuerzas de nuestros vecinos y se pudieron apreciar las consecuencias políticas de la transformación que suponía esta lucha; y sin embargo se insistió ciegamente en la interinidad, se prescindió, por pequeñas animosidades de partido, de los intereses generales del país y se preparó fatalmente la difícil situación en que nos hallamos en la actualidad.

Hoy, comenzada la guerra y sujetos al éxito de una batalla los futuros destinos de Europa,

ha desaparecido nuestra antigua libertad de acción; las Cortes y el Gobierno no pueden ser ajenos al movimiento de la política extranjera, y después de haber sido instrumentos inocentes de los planes de Bismark, y de haber causado, aunque sin pensarlo, tan colosal contienda, nos resta sólo la triste necesidad de esperar el triunfo, para poder pensar en la constitucion definitiva de nuestra patria.

Creemos que será penosa para el Gobierno una situación que viene á arrebatarlos nuestra independencia, y á atar la suerte de España al carro del vencedor; creemos que todos los que contribuyeron á la Revolucion, que alteró fundamentalmente su manera de ser política, no podian nunca pensar que llegaran días tan azarosos para la obra que iniciaron en Setiembre; pero no podemos negar que si ha llegado hoy esta situación, que si existe ese peligro, al Gobierno se debe principalmente, que ha venido dilatando contra todas las conveniencias lo laborioso del periodo constituyente.

Normalizado el juego de los poderes constitucionales, elegido un rey que enfrenara las aspiraciones de los partidos extremos y devolviera á esta sociedad la calma que disfrutaba en mejores días, nada teníamos que temer de ingerencias estrañas, nada debía preocuparnos del triunfo ó la derrota de las potencias que luchan.

En la actualidad todo puede modificarse por el éxito de una batalla, todo tiene que sufrir las eventualidades de la política que predomina. Si, doloroso es decirlo, pero la verdad obliga: en ese gigantesco duelo que está ensangrentando el suelo de nuestros vecinos, en esa continua hecatombe de prusianos y franceses, no se ventilan sólo los destinos de Francia, no se debate, como algunos creen, el término ó la continuacion del régimen, representado por el poder imperial; en la estrecha solidaridad que liga unas con otras todas las potencias del continente, no hay cuestion que se mantenga aislada, no hay problema que no conmueva igualmente las bases de toda organización social.

Por eso nosotros, que miramos con detenimiento los sucesos y las cosas, y seguimos como esmero el movimiento político que representa la guerra, deploramos hondamente las simpatías que manifiestan algunos amigos de la situación, y que alimenten esperanzas lisonjeras, y hagan llenos de regocijo proyectos y combinaciones para cuando triunfe de las armas francesas el ejército de los prusianos; se trata del predominio político de una potencia alemana, de la influencia de principios extraños ó contrarios á los sentimientos permanentes de nuestra raza; y cuando se juegan tales y tantos intereses, cuando van envueltos en la resolución de estas cuestiones asuntos de una importancia tan trascendental, preciso es prescindir de simpatías pueriles para inspirarse sólo en los grandes intereses de la patria, y los principios que representa nuestra nacionalidad.

Quizás esté distante el éxito de la guerra; quizás falten aún días dolorosos y sacrificios nuevos que prueben el patriotismo de los franceses; pero cualquiera que sean las alternativas que experimenten, cualquiera que sean los azares de la guerra y los peligros que nos cause la duración de la interinidad, tegamos serenidad para juzgar los sucesos, apartémonos de simpatías intempestivas, y con la elevacion que los sucesos merezca, con la cordura que aconsejan los peligros que nos rodean, unámonos todos inspirados en sentimientos de verdadero patriotismo, y fijos en las amenazas de las muchedumbres y en la anarquía creada por los errores de una situación impotente procuremos dominar los conflictos actuales, y preparar días de sosiego que cierren las llagas que han abierto en nuestra querida patria, los azares y torpezas de una revolucion borrascosa.

Casi toda la prensa se ocupa de la supresion de tres fábricas de tabaco y de la tristísima situación en que quedan los millares de operarios que debían el sustento á la ocupacion que en aquellas hallaban.

La prensa ministerial dice por todo consuelo que eso se ha hecho para ahorrar veinte mil duros, sin tener en cuenta que ese gasto era reproductivo, y que retenidos en el Tesoro disminuirá el consumo de las localidades que han sufrido tal perjuicio. Como paliativo á ese mal y para aliviar en parte la triste suerte en que quedan las infelices sin trabajo, bien podía hacerse un ensayo que de seguro no está en oposicion con las ideas del Sr. Figuerola.

Lo que se ha hecho con el expendio y libre venta de tabacos de la Habana, puede hacerse con la fabricacion parcial. Las muchas tabaquerías establecidas desde entonces, no han disminuido el consumo de lo elaborado en las fábricas del Estado, y además el Estado recibe mayor ingreso por los derechos de aduana y los derechos de patente para la venta.

Hágase lo propio con los que quieran establecer pequeños establecimientos de fabricacion, exijaseles una fuerte cuota, industrial si se quiere, y sin ser defraudado el Estado, sin temer una consecuencia que en todo caso estaría compensada con los mayores ingresos por subsidio, irá preparando gradualmente la vía para el completo desestanco.

Después de no originar quebranto alguno tal ensayo, daría pronta ocupacion á la multitud de infelices que han quedado reducida á la indigencia.

Las noticias de la guerra son bastante contradictorias, y aunque resultaran ciertas las que se han recibido de origen prusiano, y que la experiencia nos hace acoger con desconfianza, es innegable que no presentan el aspecto tan desfavorable á Francia como se pretende hacer creer.

La verdad es que por más que se asegure que el ejército del príncipe real avanza hacia París, parece más probable que retroceda y apoye los cuarteles que allí mandan frente a las tropas de Bazaine, el príncipe Federico Carlos y el viejo mariscal Steinmetz.

El mariscal Mac Mahon, que tiene a sus órdenes doscientos mil hombres y que podría perfectamente impedirle el paso en la línea del Marne, se lo deja libre con suma habilidad para que se acerque a París, y mientras tanto se traslada a Courcelles para estar en situación de emprender un movimiento ofensivo y atacar a los prusianos al mismo tiempo que los ataque Bazaine.

Ignoramos si el príncipe real, comprendiendo cuál es el plan de los franceses, persistirá en el suyo de sitiar a París, en donde Trochu podrá resistirle y acaso vencerle ó detendrá su marcha para poder apoyar al grueso del ejército en el momento de una batalla general; pero en ambos casos, es evidente que el movimiento de Mac-Mahon tiene que obligar a los enemigos de Francia á que varíen sus resoluciones.

Además, nada conviene tanto á los franceses como ganar tiempo. Hé aquí la autorizada opinión del general Changarnier resumida en estas palabras:

«Paciencia!—ha dicho á un oficial de alta graduación—cada día que pasa en situación expectante es para nosotros una victoria parcial; las grandes batallas vendrán á su tiempo, y á menos que no ocurran hechos extraordinarios, nuestros asuntos marcharán por buen camino. Que tenga cuidado el Prusia! Pues le ha de costar mucho más trabajo el volverse que lo que le ha costado venir!»

El señor ministro de Hacienda, que tanto interés manifiesta por que los ingresos del Tesoro sean cada vez mayores, y que desea que las ventas de bienes Nacionales obtengan los mayores precios posibles, quizás ignora una de las causas que están influyendo en la depreciación de ciertas fincas cuando salen á subasta.

Ha sorprendido á muchos, que algunos montes colindados hace años, al salir á la venta no hayan tenido postores, ó se hayan vendido en una cantidad exigua.

Nosotros sólo atribuimos ese extraño resultado á la poquísima vigilancia que se tiene en el arbolado de las fincas próximas á venderse, y algunas veces á la falta de probidad de los empleados de su guarda, que han especulado con ellos, talando y vendiendo cuanto han querido.

Creemos que el interés del Estado exige que se tomen las mayores precauciones para que ese mal no continúe, pues de seguir este ramo en el abandono que hasta el día, puede dar lugar á que antes de poco, donde había montes no se encuentren más que eriales.

Debemos llamar también la atención sobre otros perjuicios análogos que pueden sobrevenir al Tesoro, y que ya se han deplorado en tiempos pasados.

Están anunciadas subastas de cortas de maderas y leñas en los bosques del Patrimonio, y según el corto personal de vigilancia que existe, no sería extraño que los extractores se equivocaran en los cerros, y que las podas se convirtieran en talas.

Eso ya ha sucedido, y no es imposible que vuelva á suceder.

Lo que hemos dicho otra vez de los montes de Huesca, lo repetimos respecto á los de los sitios reales. Son indispensables grandes precauciones, para que no desaparezca la poca riqueza forestal que nos queda, sin provecho alguno para el Estado.

Si hay un cuerpo de ingenieros de montes, ¿porqué no se comisionan inspectores especiales para las cortas y aforos de las cantidades extruídas? Solo así se evitará que subastadas 20.000 arrobas de leña se saquen 200.000, y autorizada la corta de 1.000 pinos cometa el rematante la distracción de llevarse 10.000.

Lo más prudente sería que se conservaran esas fincas intactas hasta su venta, sin proceder á nuevas subastas de maderas, pues el producto exiguo que por ellas entra en el Erario, no compensa el perjuicio extraordinario de los abusos á que son ocasionadas.

Los diarios republicanos, que á todo trance quieren llamar la atención de las masas, y sacarlas del indiferentismo ó desconfianza que muestran á doctrinas que no se les presentan como antes envueltas en el aliente comunista, anuncian para el domingo un gran meeting en la plaza de toros.

El pretexto aparente es hacer una recepción cordial y entusiasta á los emigrados que han regresado á Madrid; pero se piensa aprovechar la ocasión para anunciarles que se acerca el gran día, y que es preciso que estén dispuestos para apoderarse del poder á la primera señal, que será el cambio de gobierno en Francia.

Insiste la prensa portuguesa en que se gestiona activamente cerca de D. Fernando de Portugal, para que acepte la corona de España. No concebimos esa tenacidad á prueba de desdenes, y casi sospechamos que algo de verdad debe haber en el asunto, cuando periódicos tan acreditados como el Diario de Noticias de Lisboa ha asegurado (sin ser por nadie desmentido) que se ha celebrado recientemente una conferencia por los hombres políticos más notables de Portugal con tal objeto, insinuando que á ella asistió nuestro embajador. Como al dar la noticia refería nombres propios, extrañamos que ninguno de los aludidos haya rectificado siquiera los asertos de dicho periódico.

Parece que en la necesidad de reunir fondos en esta capital, y en la imposibilidad de sacar numerario de las provincias, por cuanto la re-

caudación de contribuciones no ha empezado á verificarse, se ha adoptado el medio de giros contra aquellas á treinta y sesenta días fecha, imposibilitando á las tesorerías de hacer pago alguno, pues se han expedido órdenes para que con preferencia á toda obligación satisfagan el importe de las letras; resultando de ello el encontrarse las provincias en la situación más angustiosa.

Natural es que la Tesorería de Madrid satisfaga puntualmente el importe de sus atenciones; pero ¿es justo que por acallar de este modo las protestas que suscita en esta capital la suspensión de ciertas leyes, se lastimen profundamente los intereses de otras localidades?

Considérese el atraso en que se halla en el percibo de sus haberes la mayoría de las clases, el malestar que crea el no satisfacerse el importe de cantidad alguna por concepto de material, y se comprenderá perfectamente el disgusto que está produciendo en todas las provincias la funesta administración del señor Figuerola.

La Iberia examina en su número de hoy las causas y principales caracteres de la insurrección cubana; expresa gráficamente las tendencias separatistas que tuvo siempre la rebelión, y conviene con nosotros en la decadencia en que se encuentra, gracias á los esfuerzos de nuestros soldados.

Celebramos mucho la patriótica actitud del colega progresista, y sentimos que no sea imitada esta conducta por todos los periódicos españoles.

Asegura un periódico que el lunes último apareció en Granada una proclama suscrita por el antiguo cabecilla Peco, excitando al partido republicano de aquella capital á levantarse en armas contra el actual orden de cosas.

La Opinión Nacional de anoche, contestando á las injustas calificaciones que hace La Discusion de los voluntarios de Cuba, dice lo siguiente:

«Dejamos sin réplica lo que á nosotros se refiere en la rectificación del colega, porque calumnias y diatribas son regalos para nosotros en las columnas de La Discusion; pero no podemos dejar de calificar como se merecen las injurias que este periódico dirige á los voluntarios de Cuba, penetrando en el sagrado de las intenciones para suponerlas tan indignas como supone la de los dignos españoles y leales cubanos que en aquella Antilla, exponiendo sus vidas y comprometiendo sus haciendas, defienden la honra de nuestra bandera y la integridad de nuestro territorio, incansante y tenazmente amenazado por el filibusterismo, en cuyos sentimientos se inspira La Discusion.»

Creíamos que estaba reservado al Sr. Diaz Quinto solamente el injuriar á los 60.000 voluntarios de Cuba en un momento de extravío y bajo la inviolabilidad del diputado; pero vemos que La Discusion le secunda con mayor frenesí, si cabe.... Sigán así las cosas, y para combatir el filibusterismo no será necesario atravesar los mares, teniendo, como lo tenemos, en la misma capital de la noble España, hoy residencia de muchos filibusteros que no tienen el valor de sostener con las armas sus ideas allí en el campo de la insurrección, y vienen á nuestro mismo suelo á corromper el sentimiento de nuestros hermanos los periodistas peninsulares.»

No entendemos que la verdad calumnie. No hay medio tan sencillo de contestar á un legítimo cargo como el de decir: «ese nos injuria, se nos calumnia.»

A lo que contesta la Discusion de hoy: «La Opinión Nacional ha dicho que nosotros somos filibusteros, y esto es lo que verdaderamente es calumnioso, porque no queremos el triunfo de los insurrectos sobre los soldados españoles, porque esto es precisamente lo que tratamos de evitar y lo que vemos, por desgracia, inminente si el Gobierno persiste en su actual conducta. ¿Quién ha dicho á La Opinión Nacional que nosotros defendemos el filibusterismo? Pues qué, ¿es preciso para no ser filibusteros engañar á todas horas al pueblo español diciéndole que todo va bien en Cuba y que allí camina nuestro ejército por un camino de flores y de triunfos?»

Nada tenemos nosotros tanto como el triunfo de la insurrección cubana. ¿Es esto ser filibusteros?»

En esta polémica, en que á fuerza de sutileza trata el colega republicano de evadir la cuestión, sólo se nos ocurre que aunque los móviles no sean los mismos, el objetivo puede ser idéntico.

¿Qué pretenden los filibusteros? Quitarnos á Cuba, y arrojar de allí el poder español.

¿Qué propone La Discusion, para que la honra y los intereses de España se salven, y concluir con la insurrección de Cuba?

La solución (inspirada, según ha dicho varias veces nuestro colega, por el más puro patriotismo) es que demos gusto á los filibusteros abandonando las Antillas, y traspasándola á los Estados-Unidos.

Nosotros no diremos que sea filibustera La Discusion, pero sí que quiere lo mismo que los filibusteros.

Dice El Pueblo «que el partido progresista de provincias, inspirado en los móviles más levantados, se comienza á inclinar á la solución republicana, vista la imposibilidad de realizar la solución monárquica.»

Nos parece que son muchas las ilusiones que se forja el periódico unitario. Hubo un día en que las corrientes iban verdaderamente hacia la República y no eran los progresistas sino otros elementos de la situación los que impulsaban en ese camino. Hoy ya no sucede lo mismo: los hombres influyentes de los partidos revolucionarios se han convencido de que la República, así unitaria como la federal, sería una calamidad en España y continuarán siendo estériles las excitaciones que con tanta insistencia hace El Pueblo al partido progresista.

Contestando á la Política que había supuesto disidencias entre el Sr. Ruiz Zorrilla y el

presidente del Consejo, publica hoy la Iberia la siguiente declaración:

«Señor director de la Iberia.

Mi querido amigo: Tenga Vd. la bondad de decir en su apreciable periódico, puesto que á ello me obliga la Política del 20, lo siguiente:

1.º Que no son verdad ninguna de las cuatro afirmaciones que hace en su artículo de fondo titulado Por partes.

2.º Que mis ideas, en lo que se refiere á la conciliación de los partidos, están consignadas en mi discurso al ocupar la presidencia de la cámara; y las que hacen referencia á mis relaciones con el general Prim, en lo que tuve la honra de decir el día en que se explicó mi salida del ministerio.

3.º y último. Que sentiría merecer algún día el calificativo de cándido; pero que aborrezco con toda la energía de mi alma al de traidor á mi partido y el de desleal á mis amigos.

Ni la prosperidad me enorgullece, ni el infortunio me abate.

Dispense Vd. que la haya molestado, y mande á su buen amigo,

MANUEL RUIZ ZORRILLA.»

De un artículo que publica El País de hoy tomamos los siguientes párrafos en que se censura con merecida energía la actitud en que se han colocado en la Península algunos de nuestros colegas.

Nos adherimos completamente á las apreciaciones de El País, y reiteramos nuestras felicitaciones á este como á todos los periódicos que vienen desenmascarando contra nosotros á los que observan en las cuestiones ultramarinas una dudosa actitud.

«No podían ni debían esperar los peninsulares y cubanos, esos que á costa de grandes sacrificios consagran todas sus fuerzas, ofrecen todos sus recursos y se entregan á todo género de penalidades y privaciones para sostener la integridad del territorio; no podían nunca esperar, decimos, que algunos (siempre sea un número muy reducido de sus conciudadanos) levantaran aquí, en la misma capital de la Península, la bandera del filibusterismo, y la levantarán para deprimir y escarnecer el buen nombre del ejército, el buen nombre de la marina, la honra de los voluntarios, la lealtad de los habitantes de las Antillas; como si todos ellos no fueran españoles, y como si el ofender, el rebajar y deprimir al ejército, á la marina, á los voluntarios, al comercio y á todos los que en Cuba residen, no significase, clara y evidentemente, hacer causa, y causa común más imperdonable, con los enemigos de nuestra patria y de nuestra historia.»

Tranquilemose, sin embargo, los fieles habitantes de las Antillas. Si desde el Parlamento y desde la prensa existen inteligencias ofuscadas, porque no podemos suponer otra cosa; si hay en una y otra parte quien sostiene la bandera de la insurrección, dado que pueda llamarse bandera á la que llevan un puñado de hombres sin antecedentes, sin programa conocido, y que sólo aspiran y pretenden por lo visto que la isla de Cuba corra la triste suerte de Santo Domingo y de Haití, en cambio la inmensa mayoría, la casi totalidad de los diputados, de los hombres públicos y de los que al periodismo se consagran, combaten enérgicamente la causa de los rebeldes, y levantan y enaltecen la conducta noble y valerosa, la conducta digna y patriótica de los peninsulares y cubanos á quienes ha entregado España la guarda y custodia de una de sus provincias más importantes.»

NOTICIAS.

Mientras las corporaciones populares no sean elegidas con arreglo á las leyes votadas por las Cortes Constituyentes, las diputaciones y ayuntamientos seguirán rigiéndose por la antigua ley.

Así parece que se acordó ayer en consejo de ministros.

En la reunion republicana que tendrá lugar el domingo en la plaza de Toros de esta capital, dice un periódico que harán uso de la palabra los diputados de esta comunión política que han estado en la emigración, el presidente del comité provincial señor Oñas, y tal vez los Sres. Ormae y Castelar.

En el ministerio de la Gobernacion se están realizando los trabajos para llevar á efecto la nueva división territorial en armonía con la ley electoral últimamente aprobada por las Cortes.

A la comida de íntima confianza que dió ayer el ministro de Marina, asistieron los Sres. Sagasta y Topete, de Blas, subsecretario de Estado, general de marina Sr. Durán, brigadier Búrgos, coronel Cantero jefe de seccion del ministerio de la Guerra, el capitán de navío Sr. Romeo y el jefe de la secretaría Sr. Loño.

La prensa se ocupa, como es natural, de la supresión de las fábricas de tabacos de Cádiz y cigarrillos de Alcoy y Oviedo. Sentimos que las referidas poblaciones se vean privadas de establecimientos de esa clase; pero las economías impuestas por las Cortes y la situación del Tesoro exigen la disminución de gastos en todos los servicios y en todos los ramos que afectan al país.

Se confirma la noticia dos veces desmentida de que la fragata prusiana Hertá ha sido apresada por dos buques franceses.

PARTE OFICIAL.

MINISTERIO DE ULTRAMAR.

DECRETOS.

Como regente del Reino. Vengo en declarar cesante con el haber que por clasificación le correspondía á D. José Cabezas de Herrera del cargo de jefe de administración de primera clase, gobernador civil de Manila; quedando satisfecho del celo é inteligencia con que lo ha desempeñado, y proponiéndole utilizar oportunamente sus servicios.

Dado en Madrid á doce de Agosto de mil ochocientos setenta.—Francisco Serrano.—El ministro de Ultramar, Segismundo Moret y Prendergast.

Para la plaza de jefe de administración de primera clase, gobernador civil de Manila. Vengo en nombrar á D. José María Diaz, jefe de

administración de igual clase, secretario cesante del gobierno superior civil de la isla de Cuba.

Dado en Madrid á doce de agosto de mil ochocientos setenta.—Francisco Serrano.—El ministro de Ultramar, Segismundo Moret y Prendergast.

Habiendo caducado el nombramiento hecho á favor de D. José Ramirez de Arellano, ensayador de metales del reino y verificador general de platería, para el cargo de director de la Casa provisional de Moneda de Manila, y teniendo en cuenta sus especiales circunstancias; Como regente del reino,

Vengo en nombrarle nuevamente para el expresado cargo.

Dado en San Ildefonso á veintinueve de agosto de mil ochocientos setenta.—Francisco Serrano.—El ministro de Ultramar, Segismundo Moret y Prendergast.

Para llevar á efecto lo dispuesto en el artículo 16 del decreto de 16 del corriente,

Vengo en nombrar vocales de la junta encargada de examinar y calificar los expedientes de los empleados de las islas Filipinas y de formar el escalafón de los mismos á D. Cipriano Segundo Montesino, D. Santiago Diego Madrazo, D. Francisco Pi y Margall, D. Rafael de Prieto y Caulez, D. Luis Estrada, D. José de la Gándara, D. Fernando Perez de Rozas, D. Mauricio Gonzalez Gallo, D. Gabriel Alvarez, D. Cayetano Escandon, D. Vicente Barrantes, don Manuel Azcarraga, D. Juan Martinez Plowez, don Manuel Aguirre Miramon y D. Lidetson Pando.

Dado en San Ildefonso á veinticuatro de Agosto de mil ochocientos setenta.—Francisco Serrano.—El ministro de Ultramar, Segismundo Moret y Prendergast.

EXTRANJERO.

O Jornal do Commercio de Lisboa habla de las graves noticias que circulan acerca de estarse tramando una conspiracion contra el rey, y contra las instituciones actuales, y de que algunos ministros son cómplices en la conspiracion.

Estas noticias, dice el mismo periódico, corren ya con una publicidad afrentosa para la honra del duque de Saldanha, porque se llega á afirmar que este es el jefe de la conspiracion, siendo ahora sus cómplices los mismos que lo fueron en 19 de mayo.

Afirmase que la policía es dueña de todo el secreto; propalase el plan de los conspiradores; dice que se hacen prosélitos en el ejército, que algunos ministros se oponen á la realización de esos proyectos tenebrosos, y que se promoverá la abdicacion del rey.

El programa de un nuevo periódico que se anuncia en Lisboa, habla de la necesidad de poner término al Gobierno personal.

Con este motivo O Jornal do Commercio se esfuerza en asegurar que la hora estrema de la monarquía no ha llegado en aquel país, y que el completo trastorno del régimen constitucional no ha de realizarse por los esfuerzos de los revoltosos.

TELEGRAMAS.

PARIS 25 (á las 12 y 50 de la tarde).—A primera hora se cotiza en la Bolsa El 3 por 100 francés á 60 80.

No hay operaciones en fondos españoles. Asegúrase que el representante de Bélgica en París ha desmentido la noticia relativa á haber sido conculcados por Bélgica los heridos prusianos.

PARIS 25 (á las 3 y 15 de la tarde).—A última hora quedan: 3 por 100 francés 60, 95. El 3 por 100 interior español, á 22 3/8.

El 3 por 100 exterior español 1867, á 26 1/4. El 3 por 100 id. id. 1869, á 25.

LONDRES 25.—El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento á 4.

Consolidados Ingleses á 91 1/2.—Fabra. PARIS 25 (á las ocho de la noche).—Oficial.—Fuertes destacamentos de caballería prusiana han ocupado Derlevent, alto Marne, y las cercanías.

Ciento cincuenta ginetes han venido ayer á Chalons y han vuelto á marchar precipitadamente.

En Sant Remy (Marne) hay coraceros prusianos acampados.

Una proclama del general Trochu manda expulsar de París á todos los individuos desprovistos de medios de existencia, ó que puedan oponer trabas á las medidas de defensa.

El prefecto de Nancy ha sido destituido. Asegúrase que la comision del Cuerpo legislativo ha desechado la proposicion del Sr. Julio Ferri sobre la fabricacion de armas de guerra.

Después se ha reunido en sesion secreta para examinar las cuestiones relativas á la situacion de París.

A última hora quedan en la Bolsa: El 3 por 100 francés á 61,25. El 4 1/2 por 100 id. á 92.

3 por 100 exterior español á 22 1/2. 3 por 100 exterior español á 26. 3 por 100 idem exterior 1867, á 26 1/2. El 3 por 100 id. id. 1869, á 25 1/8.

Consolidados Ingleses, de 91 1/4 á 1/2.—Fabra.

TELEGRAMAS COMERCIALES.

NEW-YORK 22 de agosto.—Por el cable trasatlántico.—Algodon: middling Upland 19 7/8 centavos libra.—Petróleo refinado: 26 centavos galon.—Cambios: sobre Francia, frs. 4,95.—Sobre Inglaterra, 109 1/2.—Agio sobre el oro, 115 5/8.

Existencias de algodón en todos los puertos americanos, 82.000 pacas.

GACETILLAS.

Esta noche se celebra una excelente funcion en el Circo de Price, á beneficio de la familia española.

En ella tomarán parte á más de la preciosa artista ecuestre, Amalia Diaz, una de las beneficiadas, su hermano Enrique, ventajosamente conocido por sus ejercicios sobre el caballo, y el popular clown Charlie Keith, cuya agilidad y cuyas ocurrencias han merecido tantos aplausos.

Tambien habrá esta noche sorprendentes trabajos el joven español Hilleras, que no vacilamos en llamar ahora, está siendo objeto por su habilidad y por su arrojo, de la admiracion de todos los aficionados y ha

de merecer, estamos seguros de ello, los honores de la celebracion.

Hace algunos dias que se ha cerrado la puerta de la parte reservada del Buen Retiro, que hasta ahora habia permanecido abierta al público, privando así de uno de sus mas amenos y agradables paseos á los concurrentes al parque de Madrid. Se nos ruega llamemos la atencion del señor alcalde primero hacia este particular.

Un pequeño impuesto de dos ó cuatro cuartos por persona produciría algo para los establecimientos de beneficencia, y proporcionaría la entrada al público en todos los sitios que ahora no se concibe estén reservados. Lo mismo decimos del jardín en que están las aves, el cual debia estar abierto para el que pagase la expresada pequeña suma, porque muchas personas desean examinar los animales que allí existen.

Escriben de Amberes que estos dias se ven allí inmensas bandas de cigüeñas, que se supone huyen de Alsacia, espantadas por los tiros de cañon y fusilería.

La princesa de Metternich ha estado á punto de ser presa como un espía.

Yendo de viaje para Viena se detuvo esperando, tren en la estacion de Saint Ouen l'Aumane. Como hablase alemán con la persona que le acompañaba, el jefe de la estacion comenzó á mirarla de tal modo que la princesa tuvo que decirle:

«Voy á hablar francés, porque si no creerías que era prusiana, y á Dios gracias no lo soy. Lo sentiría mucho.»

El Journal de Toulouse anuncia la muerte del famoso gimnasta Leotard, acaecida en aquella poblacion. Leotard tenia 28 años.

El célebre bandido napolitano Domingo Fuoco que se titulaba general borbónico, ha sido muerto con otros dos compañeros, por tres paisanos que habian sido secuestrados por dichos facinerosos.

La alegría de toda la provincia de Tierra de Labor es indecible. Los cadáveres han sido expuestos al público en el pueblo de Picinocco.

Un usurero miserable, que viajaba en union de su criado, hizo alto en un meson.

El criado se adelantó al mesonero, y le dijo: «¿Cuánto le costará á mi amo la estancia en la posada?»

«Cuatro reales, durmiendo sobre lana, y dos sobre paja, contestó el mesonero.

«Pues entonces, dijo el criado, prepárese usted un pesebre.»

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Ceferino. SANTO DE MAÑANA.—San José de Calassanz.

Nació en la villa de Peralta de la Sal, reino de Aragón; al año de 1556 y terminados sus estudios, fué ordenado de sacerdote y nombrado vicario general por el obispo de Urgel. Fundó el instituto de las Escuelas Pias y falleció en 25 de Agosto de 1648.

Cultos. Cuarenta Horas en la Escuela Pia de San Fernando, donde se festeja á San José de Calassanz, diciendo el panegirico D. Isidoro de la Fuente y Almazan; y reserva.

Tambien se festeja al Santo en el Colegio de San Antonio Abad, predicando D. Juan Manuel Carus, y en Santa Isabel, siendo orador D. Emilio Santa Maria.

Empieza novena á Nuestra Señora de la Correa, en Santa Cruz, y predicará por la tarde D. Felipe Lopez.

Concluye la de la Virgen del Olvido, en San Francisco, y será orador D. Ignacio Silva.

En las Salesas, Comendadoras y Carmen Calzado, habrá misa á Santa Teresa de Jesús.

La misa y oficio son de San Agapito.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Socorro en San Millán, ó de los Temporales, en San Ildefonso.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION OFICIAL. ÚLTIMOS PRECIOS. Día 26.

3 por 100 consolidado..... 24 00 Idem pequeños..... 24 20 Idem de fin de mes..... 24 00 Idem exterior..... 27 00 3 por 100 diferido..... 00 00 Idem fin de mes..... 00 00 Deuda del material..... 00 00 Idem del personal..... 00 00 Billetes hipotecarios..... 100 50 Idem de 2.ª serie..... 95 00 Banco de España..... 00 00 Bonos del Tesoro..... 66 00

FERRO-CARRILES. Obligaciones de 2.000..... 46 50 Idem nuevas..... 45 20 Idem de 20.000..... 00 00 Idem nuevas..... 00 00

CARRETERAS. Abril de 1850, de 4.000..... 00 00 Agosto de 1852, 2.000..... 00 00 Julio de 1856..... 00 00

BOLSAS EXTRANJERAS. Londres 25 de Agosto. Consolidados 91 1/4.

Paris 25 de Agosto. 3 por 100, á 61-00. 4 1/2 por 100, á 92-00. Fondos españoles: 3 por 100 interior á 22 3/4. Idem exterior, á 26.

ESPECTACULOS.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—A las ocho y media de la noche.—El niño.—La isla de San Balandran.—El baile de gran espectáculo «El espíritu del mar.»

TEATRO DE VERANO (Circo de Paul).—No se ha recibido el anuncio.

TEATRO Y CIRCO DE PRICE.—A las nueve de la noche.—Gran funcion, á beneficio de los aplaudidos artistas españoles Enrique Diaz, Amalia, Virginia y el niño Eduardo.—Diferentes y grandes ejercicios por los beneficiados.—Por primera vez la pantomima nueva titulada, «La fantasma de la montaña ó la ruina de un castillo en Suiza.»

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media de la noche.—Gran funcion de teatro con un baile nuevo á beneficio de la señorita Ramos.—Concluyendo con fuegos artificiales.—Entrada, una peseta.

CAMPOS ELÍSEOS.—No se ha recibido el anuncio.

MADRID.—IMP. DE LA INTEGRIDAD NACIONAL, Travesía de San Mateo, 14.

SECCION DE ANUNCIOS.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

LINEA TRASATLANTICA.

Salida de Cádiz los días 15 y 30 de cada mes, á la una de la tarde, para Puerto Rico y la Habana.
Salida de la Habana tambien los días 15 y 30 de cada mes, á las cinco de la tarde, para Cádiz directamente.

TARIFA DE PASAJES.

	1.º	2.º	3.º
De Cádiz á Puerto-Rico	Pfs. 180	Pfs. 100	Pfs. 45
De Cádiz á Habana	» 180	» 120	» 50
De la Habana á Cádiz	» 200	» 160	» 70

Camarotes reservados de primera cámara de sólo dos literas á Puerto-Rico, pfs. 170; á la Habana, 200 ídem cada litera.

El pasajero que quiera ocupar solo un camarote de dos literas, pagará un pasaje y medio solamente.

Se rebaja 10 por 100 sobre los dos pasajes al que tome un billete de ida y vuelta.
Los niños menores de dos años, gratos de dos á siete años, medio pasaje.
Para Sisal, Veracruz, Colon, etc., salen vapores de la Habana.

LINEA DEL MEDITERRANEO.

Salida de Barcelona los días 7 y 22 de cada mes, á las diez de la mañana, para Valencia, Alicante, Málaga, Cádiz, en combinación con los correos trasatlánticos.
Salida de Cádiz los días 1 y 16 de cada mes, á las dos de la tarde, para Alicante y Barcelona.

TARIFA DE PASAJES.

De Barcelona á Valencia, 4 pfs. en primera cámara, 2 pfs. y 500 milésimas en segunda, y 1 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Barcelona á Alicante, 6 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 4 pfs. en segunda, y 2 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Barcelona á Málaga, 16 pfs. en primera cámara, 11 pfs. y 500 milésimas en segunda, y 6 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Barcelona á Cádiz, 20 pfs. en primera cámara, 14 pfs. y 500 milésimas en segunda, y 5 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Valencia á Alicante, 2 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 1 pfs. y 500 milésimas en segunda cámara y 1 pfs. en cubierta.
De Valencia á Málaga, 12 pfs. en primera cámara 9 pfs. en segunda y 5 pfs. en cubierta.
De Valencia á Cádiz, 16 pfs. en primera cámara, 13 pfs. en segunda y 7 pfs. en cubierta.
De Alicante á Barcelona, 6 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 4 pfs. en segunda y 2 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Alicante á Málaga, 9 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 7 pfs. y 500 milésimas en segunda y 4 pfs. en cubierta.
De Alicante á Cádiz, 13 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 10 pfs. y 500 milésimas en segunda y 6 pfs. en cubierta.
De Málaga á Cádiz, 5 pfs. en primera cámara, 3 pfs. y 500 milésimas en segunda y 2 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Cádiz á Barcelona, 20 pfs. en primera cámara, 14 pfs. y 500 milésimas en segunda y 8 pfs. y 500 milésimas en cubierta.
De Cádiz á Alicante, 13 pfs. y 500 milésimas en primera cámara, 10 pfs. y 500 milésimas en segunda y 6 pfs. en cubierta.

SALES MARINAS DEL MAR CANTABRICO.

BAÑOS NATURALES DE MAR Á DOMICILIO.

Obtenidas por evaporación espontánea de las aguas de alta mar en San Vicente de la Barquera (Santander), por el farmacéutico Yarto Monzon.

Se garantiza su legitimidad y procedencia.
Con estas sales, que realizan lo mismo que las aguas de donde proceden, se evitan los gastos, peligros y molestias de los viajes, y los impedidos tienen el medio de curación en su casa. Para evitar falsificaciones que desmerecerían á este producto natural de tan excelentes resultados, sólo se expenden á 10 rs. paquete de un kilo, para un baño, en casa del autor y el único depósito en Madrid, calle de la Ruda, núm. 14, farmacia de Fernandez Izquierdo. No equivocarías con las artificiales. (26)

INTERESANTÍSIMO A TODOS LOS QUE SE BAÑAN.

SE HAYAN BAÑADO Ó TOMEN LAS AGUAS NATURALES Ó COMPUESTAS.

ACEITE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCO ECUATORIAL.

para los cabellos, para la epidermis de toda la superficie humana y para echar unas gotitas en los oídos antes y después de tomar el baño, y se evitan sorderas y zumbidos.

Ocho años de experiencia y crédito creciente, las infinitas recomendaciones certificadas de médicos higienistas, alópatas, homópatas, farmacéuticos, las de más de 500 periódicos de las cinco partes del mundo; la reciente proposición hecha de 100,000 duros por una respetable casa americana por la adquisición de secreto y fábrica, prueban evidentemente que es el primer cosmético medicinal que se ha conocido en los 5,374 años del mundo histórico.
Leed lo que decía *La Política* en 15 de Julio último:

«A LOS BAÑISTAS.—Si para toda clase de personas es utilísimo el Aceite de bellotas con savia de coco ecuatorial que ya en otras ocasiones hemos recomendado como inocente cosmético y eficaz medicamento del cabello y de muchas enfermedades de la cabeza, para nadie quisiere tener una aplicación tan directa y recomendable como para los bañistas; sabido es, en efecto, que la humedad que constantemente conserva en la cabeza los que hacen uso de los baños perjudica muchísimo al cabello, y nadie ignora tampoco la acción destructora que en él ejercen los cloruros, potasas, sulfuros carbonatos y otras sales que abundan las aguas minerales ó marítimas.

«Ahora bien: el Aceite de bellotas con savia de coco, inventado por el Sr. L. de Brea y Moreno, neutraliza todos estos efectos, suavizando el pelo, dándole consistencia, manteniéndolo fresco, lustroso, flexible, y viniendo á ser un auxiliar ó más bien un correctivo de los inconvenientes que lleva consigo la hidroterapia. Por esta razón encargamos á todos los bañistas que no olviden en su neceser de viaje un frasco siquiera de aquel precioso líquido.»

Se vende en casa del inventor, calle de las Tres Cruces, núm. 1, cuarto principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco. Por mayor se hace 25 por 100 de descuento de almacen.
Tenemos 1,500 puntos de venta en las más importantes farmacias, droguerías y perfumerías de América, África, Asia, Europa y la Océania, donde tambien se vende la famosa *Agua aromática espiritual del Parnaso con arena del Ecuador*, de 37 grados, superior á la tintura de arnica, al agua de Colonia, Botot, Carmelitas, Florida, Boyer (anti-rumática), para el pañuelo, fricciones, heridas, contusiones, resaca, mareos, sudores, reuma, bostes, etc., y para todos los usos y aplicaciones de estas, como cosmético y como medicamento: 8 rs. frasco y 36 reales botella de un litro.

Exigir el nombre en el vidrio, L. de Brea y Moreno, inventor.

ALGUNOS PUNTOS DE VENTA PARCIALES. (Entiéndase que la P. quiere decir Perfarmacia, la C. Comercio, la F. Farmacia, y la D. Droguería.)

- Albacete, P. de Martínez, F. de Martínez y F. de Tebar.—Almería, F. de Moya.—Alicante, F. de Soler, F. de Hernandez y F. de Bellido.—Aragón, C. de Gauderiz.—Arequena, F. Mir de los Rios y P. de Espejo y Compañía.—Algeciras, F. del Dr. Utor y D. de Reina.—Barcelona, F. de Borrell hermanos, F. del Globo, F. de Monserrat, P. de Tosas, P. de Cerdá, C. de Tallada hermanos, D. de Vidal y Rivas, Agencia Espositora y F. de Marqués y Matas.—Badajoz, F. de Orduña, P. de Gimenez y D. de Pesini.—Burgos, C. de Mölner e hijos y P. de Conde.—Betanzos, C. de Manizquez.—Baza, C. de Garzon.—Bazón, F. de Moura hermanos.—Bilbao, F. de D. P. Somonte, vinda de Ortiz.—Biarritz, F. de Moureu hermanos.—Béjar, P. de Pozuelo.—Buenos-Aires, P. de Palma y Compañía.—Cartagena, P. de Luna y P. de Martínez.—Cádiz, P. de Eduardo Rey, P. de Nicolás Rey y P. de Boacanga.—Ceuta, F. del Dr. Utor.—Córdoba, F. del Dr. Montilla y P. de Martín y Gimenez.—Coruña, F. del Dr. Moreno, C. de Díez, F. del Dr. Villar y P. de Rojo.—Oviedo, F. de Abad.—Lorca, P. de Carrillo y F. del Doctor Aguyro.—Cárdenas (Cuba), F. de Saavedra, y F. de S. Agustín.—Ciudad-Real, P. de Pérez.—Cuenca, C. de Gomez e hijos.—Cáceres, P. de Viniagra.—Don Benito (Estremadura), P. de Nicolao.—Ferrol, D. de Galan.—Gerona, F. del Dr. Vivas.—Gibraltar, P. de Miguel Ballou.—Granada, D. del Puente del Carbon, P. de Rivas y P. de Camuñas.—Guayaquil (Cuba), F. de San Rafael y F. del Dr. García.—Habana, P. de Cayterra, Olisipo 36, F. de Cortés y compañía, F. de Galera, F. del Dr. Le-Riveren, F. del Dr. Hernan Leuchering, P. Oriental F. de Santa Catalina, F. de la Reunión, P. Habanera, D. La Central, F. de Firrayes, P. de Mugica y P. la Reina de las Flores.—Haro, F. de Baltanas y D. de Aguirre.—Huesca, F. de vinda de Camo e hijo.—Jaen, C. de Bercija y F. de Alvar.—Jerez de la Frontera, P. de Díez.—Leon, F. de Marino e hijos.—Lérida, F. de Abad.—Lorca, P. de Carrillo y F. de Sanchez.—Logroño, P. de Anguiano, P. de Fouché y D. de Zardoya.—Lugo, C. de Marcellina Soto Freyre y P. de vinda de Ar-

Estáase mi prospecto timbrado, mi nombre en los frascos y capsulas y la rubrica en la etiqueta, porque hay falsificadores sin decoro ni conciencia del secreto, cuyo grave les espantaría para Sierra-Morena, Melilla, Alhucenas, Gomera, Fernando Poo ó Do Pó (golfo de Guinea).



EFFECTOS Y SERVICIOS FUNEBRES.

Habiéndose ampliado considerablemente esta empresa, y pudiendo hoy ofrecer nuevas é importantes mejoras que la recomiendan como una especialidad en la materia, gracias al favor del público, tiene el honor de dirigirse á éste para anunciarle:
Que extiende sus servicios á todas aquellas poblaciones, residencias rurales ó establecimientos balnearios de la Peninsula, donde la comunicación con esta capital sea fácil por las vías telegráficas y férreas.

Que en los mismos puntos ejecutará, auxiliado de dos profesores de medicina y de farmacia, los embalsamamientos que se le confíen con las mismas favorables circunstancias que lo está efectuando en Madrid.

Y que se encargará de toda clase de depósito, enterramiento exhumación y traslado, facilitando cuantos obsequios oficiales se presenten y cuantos medios materiales exija el cumplimiento de esta última ofrenda, según los deseos del finado ó de sus familias.

Los avisos telegráficos que se reciban se contestarán por el mismo conducto. (14)

PEÑA

PELUQUERO Y PERFUMISTA.

Premiado en la última Exposición Aragonesa y por la sociedad de Amigos del País.

ofrecé á V. sus establecimientos situados en la calle de la Acada, números 24 y 25 (tres tiendas en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo por 4 rs.; cortado ó rizado 2 rs.; tambien se admiten abonos por tarjetas á 10 rs. docena; sirven para afeitar, cortar, peinar ó rizar el pelo.) Se hacen pelucas para señoras con raya francesa, de gré, gasa ó tul vegetal de lo mejor, de 50 á 500 rs. id. medias pelucas con dos rayas, de 200 á 280 rs., y más inferiores con dos rayas, de 140 á 240 rs.; id. enteras con raya de tul ó española, de 200 á 320 rs.; rayas solas para adelante, desde 40 á 100 rs. Lazos y castañas de 30, 40, 50, 60 y 80 reales cada uno; hay de todas clases y modelos muy bonitos. Moñas de tirabuzones, de 4 á 100 rs.; rulo de pelo y de clin para el peinado á la romana, de 12 á 26 rs. Añadidos y trenzas, de 20 á 300 rs. Rizos de 10 á 50 rs. par. Sortijillas á la ilusion, desde 20 á 60 rs. par. Caprichos de pelo de todas clases y tamaños, de 4 á 30 rs. par. Bucles sueltos, desde 6 rs. en adelante. Pelucas para toda clase de imágenes, los precios son según el tamaño y la clase; igualmente toda clase de pelucas blancas antiguas y para cocheros. Pelucas enteras para caballero, desde 80 á 240 rs. Postizos ó bisetós de tejido ó al piqueado, imitando al natural, desde 40 á 200 rs., según el tamaño y clase. Algodones para rizar el pelo, á 3, 4 y 6 rs. docena.

SOCIEDAD TERRITORIAL ANGLO-FRANCA.

VINICOLA, AGRICOLA E INDUSTRIAL.

BRENGUIER Y COMPAÑIA,

22, Sloam Street, Belgravia S. W. y 60, Moorgate, Street, City E. C.—LONDRES.

Casa especial de comision para el comercio agrícola y vinicola de Francia, España é Italia.

Compra por comision máquinas de vapor marítimas é industriales, instrumentos aratorios y abono de tierras.

Casa de Banca y cobro de toda clase de créditos.

Se encarga de adquirir cuantas noticias é instrucciones puedan necesitar sus comitentes, SIN GASTO ALGUNO. (32)

GRAN BAZAR DE PARIS.

PRIMERA CASA EN JUGUETES.

Peligras, núm. 16, frente á la de Jardines.

«Hay un excelente surtido en pendientes, alfileres, sortijas, guarda-pelos de oro y doble, cartillas, pelucas, porta-monedas, neceseres y toda clase de objetos de viaje para señora y caballero, objetos para tocador, cristalería, muebles, jaulas orientales, juegos de sociedad é infinidad de objetos de capricho á precios sumamente baratos como lo tiene acreditado. (18)

PRESTAMOS

sobre alhajas, papel del Estado, fincas y papeletas del Monte de Piedad.

Baratura, prontitud y reserva al hacer las operaciones, calle de Preciados, núm. 13, entresuelo, Madrid.—Los préstamos se alhajas se hacen por un año.—Venta de alhajas y relojes de oro á precios muy baratos.—Mensualmente se imprime la lista con los precios de las alhajas que hay de venta, y se da gratis en el establecimiento. Los relojes se venden garantizados, para lo cual, la casa, además de su contribución, está inscrita en el gremio de comerciantes de relojes.—No se compran, ni venden, ni empeñan alhajas de doble, plácido, ni piedras falsas, y si sólo de oro, plata y piedras finas.—Se compran y cambian alhajas.—Se compran toda clase de papeletas de empeño de alhajas, cartas de pago de la Caja de Depósitos, papel del Estado, libranzas del Giro mutuo y carpetas de cupones.
Las habilitaciones de empeño están enteramente separadas de las de ventas. (2)

OCULISTA.

Clinica abierta en la plaza de Santa Ananimo, 40, principal.

Cura todas las enfermedades de los ojos sin quemar ni operar. Veintidós años en las córtes de Europa. Resultados maravillosos. (28)

EN 15 DE FEBRERO ANUNCIÓ DOÑA

Polonia Sanz haber recibido las máquinas para hacer toda clase de dentaduras sin muelles, resortes ni paladar, y hoy tiene el honor de ofrecer al público otro sistema nuevo que supera á todos los conocidos hasta el día, como se podrá ver á varios parroquianos que no tiene inconveniente en mostrarlos y comer.

Tambien cura las enfermedades de la boca no recibiendo retribucion ninguna hasta que estén curados; tiene oro para formar las muelas cariadas y es de mucha duracion; no ha sido conocido hasta el día en España; puede dirigirse, Arenal, 8, principal. (30)

HELADORA ITALIANA.

Máquinas portátiles para hacer toda clase de helados sin nieve y con grandísima economía, porque la materia refrigerante que se emplea, se regenera y sirve para siempre. En siete minutos se obtiene el sorbete y en diez ó doce el hielo. Las hay de todas clases y precios, desde dos duros en adelante.

Único depósito en España, calle de la Virgen de las Azucenas, núm. 2, afueras de la puerta de Santa Bárbara.—Despachos centrales, plaza de Topete (antes de Santa Ana), número 13, y Fuencarral, núm. 27, Madrid.—En Valencia, Palau, 13, farmacia. (7)

LUIS PESCADOR,

MAESTRO SASTRE DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL.

Peligras, 3, plaza, izquierda.

Primera casa en Madrid en confeccion y venta de trajes de doctor y licenciado, mantos detodas las órdenes militares, del Santo Sepulcro y San Juan de Jerusalem, así como toda clase de ropa para sacerdotes.

Gran surtido de paños, merinos blancos y negros, rasos, terciopelos y demás efectos para confeccion de dichos trajes.

Surtido de borlas de doctor, birretes de licenciado y vuellitos para togas de jueces, magistrados y catedráticos. (31)
HAY PAÑOS ANCHOS PARA HACER MANTROS SIN PIEZAS.

ENFERMEDADES.

GABINETE de curacion y consultas del médico cirujano CERBERA DE LA-COUR.

Además: GABINETE ESPECIAL para el tratamiento de las enfermedades sifilíticas, enfermedades de la piel, y de mujeres y niños.

En breves días se curan las úlceras más rebeldes.

Se reciben consultas por el correo, que son prontamente contestadas.

La consulta es por la tarde.—Montera, núm. 8, cuarto segundo. (37)

MODAS. LAS SEIS HERMANAS.

MONTERA, 8, 2.º MADRID.

Primer establecimiento de modista dirigido en España por señoritas de colegio, con todo el buen gusto y teno paciencia que pueda exigir la más elegante señora de LA BUENA SOCIEDAD.
En este taller, dirigido por las SEÑORITAS DE CERBERA DE LA-COUR, hallarán las señoras la resolución del problema há tanto tiempo deseado por LA BUENA SOCIEDAD MADRIENSA: ver re unidas las condiciones siguientes: *primor en el arte, probidad, economía y equidad de precios.*
Se sirven encargos para provincias con mucha economía, pero con igual elegancia que en el mejor taller de París.
Tambien se reciben para las islas de Cuba, Puerto-Rico y Canarias, cuyos ELEGANTES conocen ya esta casa, puesto que son varios los pedidos que se nos hacen.
Se desean pronto encargos de vestidos para novias de fuera de Madrid, por muchos que se piden y por costosos que sean.
Tambien se hacen elegantes sombreros y adornos para la cabeza, y todo cuanto es de la incumbencia de la modista.
Las mejores periódicos de modas de Europa, y las constantes relaciones con las mejores modistas de París, ayudan á mantener el buen gusto y el perfeccionamiento del arte en este establecimiento. (36)

FARMACIA DE ESCOLAR.

PILDORAS INGLESA.

Especiales contra las hemorragias, flores blancas ó leucorreas. Caja con su prospecto, 18 rs.

PILDORAS DE FRANKLIN.

Son de una acción pronta y segura contra los catarros laringeos, bronquiales y pulmonares crónicos. Caja, 20 rs.

PILDORAS DE LARRA.

Excelentes contra el herpesismo ó vicio herpético, en sus varias manifestaciones, tanto internas como externas. Caja, 16 rs.

PILDORAS DE FORS.

Eficaces contra las enfermedades secretas, Caja, 16 rs.

Unico pedido por mayor se rebaja el 20 por 100.
Enico depósito: farmacia de Escobar, sucesor de Collantes, plaza del Angel, 3. (6)

CUARTANAS, TERCIANAS-INTERMITENTES.

Curacion completa y radical, segura y económica, con las pildoras febrífugas de Fernandez, ó el contra-calcitrans sin rival, único anti-febril que se ofrece devolviendo el dinero si no cura; único que se puede tomar con exceso y sin ellos, trabajando ó sin trabajar; que no deja fiebrezónes ni ocasiona desahate alguno; que no repugna su olor ni sabor, siendo agradable y soportable por todos los estómagos. Para intermitentes rebeldes, caja de 81 pildoras, que se toman en nueve días, 24 rs. ordinarias, caja de 40 pildoras, 12 rs. El autor, Madrid, Ruda, 14, botica, hace rebajas al por mayor.
En Zaragoza, Rios.—Valencia, Cabello.—Palencia, Sadaba.—Talavera, Lizana.—Mombel-tran, Escala.—Cábreros, Navas y Perez.—Siete-Iglesias, Zarzuelo.—Aitor, Fernandez, Calzada de Oropesa.—Osnarias, Las Palmas, señor Lizana. (27)

ESPECIALISTA

El médico cirujano D. Joaquin Dalmat, despues de 34 años de práctica, sigue curando las enfermedades crónicas tenidas por incurables; como la parálisis, epilepsia, hidropesias, impotencia, cardialgia y las escrófulas ó tumores rios, etc.—El venéreo, reumatismo, gota y herpes, las cura muchas veces solo en veinte días, aunque los enfermos estén imposibilitados.
Recibe de 12 á 4 en la calle de la Greda núm. 24, cuarto principal.

EL CORREO DE LA MODA.

PERIÓDICO ILUSTRADO PARA LAS SEÑORAS.

ADMINISTRACION.—PLAZA DE PRIM. NUM. 2.—MADRID.

EL MIS VARIADO, EL MAS BIEN HECHO Y EL MAS BARATO DE TODOS LOS PERIÓDICOS DE MODAS.

2,000 grabados en negro, 400 patrones, 1,200 dibujos para bordados y 36 figurines iluminados.

El correo sale cuatro veces al mes en los días 2, 10, 18 y 26. Cuatro números al mes, que forman un volumen de 384 páginas de tres columnas cada una, de amena y escogida lectura, ilustrada con mas de 2,000 grabados en negro; 24 pliegos que contienen 400 patrones en tamaño natural, 1,200 dibujos para bordados y 36 magníficos figurines iluminados.

Las suscripciones empiezan el primero de cada mes.

EDICION ECONOMICA. Madrid. Provincias. Un año 72 rs. Seis meses 44 rs. Tres idem 29 rs. Un mes 8 rs. EXTRANJERO, año, 120 rs.

LEAS DE CIMA Y PUERTO-RICO. Un año, 10 pesos; seis meses, 6 pesos. LEAS ELLETRIMAYO Y EL CONVENTO DE AMERICA. Un año, 18 pesos.

Las señoras que se suscriban á EL CORREO DE LA MODA por un año, recibirán como regalo un hermoso figurin doble; las que lo sean por seis meses, uno, ó sea el que corresponde al semestre.

Se envía gratis y franco de porte un número de muestra á cuantas personas lo deseen. (25)